

L'église est dédiée à Sainte Thècle qui fut une martyre à Rome dans les 1^{ers} siècles de l'Eglise. Disciple de Saint-Paul elle est la 1^{ère} martyre d'Orient ; son culte fut très populaire au Moyen Âge. Dans l'histoire de la Bresse louhannaise, on lit qu'une chapelle sous le vocable de Sainte Thècle existait en 1155. On ajouta pour l'agrandir une nef à la chapelle existante qui devint alors le chœur.

L'église de la Chapelle Thècle figure dans une pièce des archives de Mâcon datée de 1476. A l'occasion de la fondation d'une chapelle de la Sainte Vierge, elle apparaît dans un état de délabrement qui exigeait une construction nouvelle.

Une architecture de style classique avant sa restauration

Après 1661, Louis XIV ordonna aux évêques de faire la visite de leurs églises. Vu l'état de délabrement, l'archevêque de Lyon ordonna la fermeture de l'église "à moins d'une prompte réparation". Celle-ci tardant, il frappa l'église d'interdit le 6 décembre 1681. On se mit à l'œuvre pour la reconstruire en style classique et elle fut achevée en 1686.

Après la Révolution, un prêtre d'abord assermenté, puis réfractaire, Etienne Poulalier, restaura l'église dont il ne restait que les murs. Il fut curé de la Chapelle Thècle de 1804 à 1838 ; ses restes reposent sous le clocher. Cette restauration fut confiée à l'architecte Narjoux qui ajouta deux contreforts à la jonction de la nef et du chœur ; elle fut terminée en 1871, avec l'aide

de la commune et de la Fabrique. Mais les murs, exhaussés de 2 m et rongés par l'humidité, se lézardèrent et une partie de la voûte de la nef s'effondra en 1897. On fit appel à l'architecte départemental, M. Poinet, qui proposa la démolition des voûtes et arcs-doubleaux de la nef qu'il remplaça par un plafond *plancher apparent avec hourdis en briques*, peint à la française, relié aux murs extérieurs par de forts boulons et supporté par de bonnes traverses de bois (1897-1898).



Vitrail axial de la Vierge et Sainte Thècle

L'église, construite en briques, se compose d'une nef unique, divisée en quatre travées par 5 pilastres enchâssés correspondant aux 5 poutres maîtresses transversales du plafond. La nef ouvre sur le chœur polygonal, plus étroit, par une large et haute arcade en plein cintre. Dans l'allée centrale, plusieurs dalles tombales de pierre rose du XIXe, et, enchâssée dans le mur de la 1^{ère} travée, une croix de pierre fleuronée (de l'ancien cimetière).



Les **chapelles**, non saillantes, sont dédiées, à droite, à sainte Thècle, patronne, à gauche, à la Vierge, dans des niches moulurées plein cintre, creusées au-dessus des autels. Deux **statues** de saints en bois sculpté et peint, baroque tardif du XIXe : au bas de la nef, Sylvestre, saint pape, à la figure ascétique, bénissant, coiffé de la tiare, fait face, côté nord, à Claude, saint évêque, barbu, bénissant, drapé dans une chape rouge, côté sud.



La « Vierge des tempêtes » est une Notre-Dame à l'Enfant, d'époque baroque du XVIIIe, aux draperies à plis cassés et au voile soufflé dans un mouvement très enlevé.

Chaire à prêcher à panneaux sculptés de médaillons du XVIIIe des 4 évangélistes. Au

fond de la tribune, belle rosace, ronde, à 6 dessins détachés et intercalés de verre peint.



Le clocher-porche, moderne, svelte, de forme carrée, à oculus et tympan nu, est construit en briques ; les angles sont reliés entre eux par des pierres de tailles, bien agencées. Le clocher se compose de différents étages : le 1^{er} constitue la tribune, à sa gauche, une chambre qui autrefois a pu servir au veilleur. A droite, un escalier en chêne mène au beffroi. Chacune des faces extérieures a environ 4 m. et comprend de nombreux contreforts. Entre eux, au nord et à l'est, remploi de statuette de pierre d'une ancienne chapelle seigneuriale gothique Guichard : près de la porte latérale, un ange à phylactère, une console / vers le chevet, deux statuette de calcaire blanc, de style bourguignon du XV^e (St Jean-Baptiste, St Pierre) / au chevet, la Vierge à l'Enfant. Litre funéraire, au chevet, de la famille Guichard (?).

Sources : "Conférence ecclésiastique" 07/1905 sur l'histoire religieuse de la paroisse, signé de C. Bernard, 14/09/1905. Archives 71 (Oursel).



Remploi d'une statuette de saint Jean-Baptiste dans le mur nord de l'église

Moi, je vous baptise dans l'eau, en vue de la conversion. Mais celui qui vient derrière moi est plus fort que moi, et je ne suis pas digne de lui retirer ses sandales. Lui vous baptisera dans l'Esprit Saint et le feu (...). Alors paraît Jésus. Il était venu de Galilée jusqu'au Jourdain auprès de Jean, pour être baptisé par lui. Mat. 3, 11-13

L'église de La Chapelle-Thècle est rattachée à la Paroisse Notre-Dame de Bresse Finage qui compte 16 clochers, autour de Pierre de Bresse, soit 6.722 habitants.

Paroisse Notre-Dame de Bresse Finage
5 route de Lays 71270 Pierre-de-Bresse
0385762076 <https://ndbresse.com>

Authumes, Bellevesvre, Charrette-Varennes, Fretterans, Frontenard, La Chapelle-Saint-Sauveur, La Chaux, La Racineuse, Lays-sur-le-Doubs, Longepierre, Mouthier-en-Bresse, Pierre-de-Bresse, Purlans, Saint Bonnet-en-Bresse, Terrans, Torpes

Edition 2022



LA CHAPELLE-THÈCLE

Eglise Sainte-Thècle



www.pastourisme71.com